

## Presentación

En este número de *Problemas del Desarrollo* se incluye una serie de trabajos cuya diversidad de enfoques, perspectivas, pluralidad y propuestas enriquecen el avance del conocimiento, tan necesario para modificar la realidad que no se desea; más aún en los tiempos actuales de profundos cambios y definición del rumbo a seguir, frente a una situación marcada por la incertidumbre.

En la sección de **Opiniones y Comentarios** se presentan cuatro trabajos de especialistas que reflexionan sobre la relación que existe entre Democracia y Economía en las difíciles condiciones actuales de México en lo político y en lo social.

La sección de **Ensayos y Artículos** recoge siete materiales. El primero, de *Tanski y Blum*, somete a juicio el modelo de crecimiento seguido por México a partir de los procesos de ajuste y reestructuración.

Los dos siguientes abordan aspectos de la industria petrolera. *Delgado Wise* intenta una interpretación de la nacionalización de la industria petrolera mexicana, mientras que *Isaac F. Palacios* revisa la difícil evolución y actual encrucijada en que se encuentran las empresas petroleras estatales de América Latina frente al empuje de la transnacionalización monopólica en el sector petrolero latinoamericano.

En el estudio de *Claudio Katz* se presentan de manera polémica los diferentes enfoques que tratan de interpretar el significado histórico-económico del cambio tecnológico.

*José Miguel Candia* revisa en su artículo la evolución y actitud actual de la gestión pública en el mercado del trabajo, en función de los drásticos cambios observados en los procesos productivos y de la organización empresarial.

*Patricia Olave* analiza las razones de la excepcionalidad económica que han hecho de Chile un modelo a seguir por otros países, sin tomar en cuenta el costo social que ello ha implicado.

En el último trabajo de esta sección, *Saúl Osorio* revisa los documentos surgidos de las reuniones cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina, centrando su atención en el problema que aún representa la deuda externa para los países de la región.

La sección de **Testimonios** recoge dos trabajos: el de *Alejandro Angulo* y el de *Sergio Suárez* acerca de la Conferencia Mundial sobre Café Orgánico y la XVII Semana Nacional de Energía Solar, respectivamente.

*Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez*  
Director de PROBLEMAS DEL DESARROLLO